

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 9 de octubre de 1902

Número 296



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

=====	DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra
=====	" CEBADA.....	0-20 "
=====	" MAIZ.....	0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquín García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías



Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Desarreglos
del Estómago,
Higado y Vientre.

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca.,
Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE IGLESIAS Hnos

Calle Central, No. 88. — Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 9 de octubre de 1902

EL LIC. D. RAMON LORIA

Justo es hacer honor á la memoria ilustre de la persona con cuyo nombre encabezamos estas líneas; una vida de labor constante, una honra acrisolada, una existencia provechosa para la patria y sus instituciones, deben de ser premiadas, ya que no cual lo merecen, al menos con una prueba de lo mucho que sentimos su triste desaparición. Honrar la memoria de nuestros probos magistrados, he ahí lo que debe hacer todo hombre de corazón honrado y de inteligencia lo suficientemente clara para apreciar el vacío que un hombre de rectitud deja entre sus conciudadanos. Un Magistrado de sereno criterio, justo y talentoso, ante cuya inquebrantable solidez de alma tuvo que rendirse más de una vez el Poder; hombre que en todos sus juicios dejó adivinar su profunda integridad; que en los diversos y altos puestos que ocupó hizo brillar su elevación de miras, sus hermosas ideas y sus sentimientos puros, debe ser honrado como merece, ya que los hombres de esa especie se van enrareciendo y sólo la codicia campea en muchos corazones. Para honrar esa memoria no disponemos más que de nuestra pluma; pequeño elogio, débil pluma, si se la compara con la talla del que en triste hora dejó de ser. Damos nuestro pésame, no sólo á la familia que le llora, sino también á la sociedad y á la Patria, que han perdido uno de sus miembros que enaltecían nuestro hermoso pabellón.

Aclaración

Es absolutamente falsa la noticia que propala. *El Día* de que agentes ó comisionados del Partido Republicano andan por los pueblos haciendo propaganda política.

Si algún ambicioso ha querido ma-
drugar buscando adeptos para las le-
janas elecciones de Diputados, ese tal
no debe pertenecer á nuestro Partido,
y sus gestiones son totalmente des-
autorizadas.

Nuestro Jefe y las Directivas del
Partido Republicano no hacen política
de ninguna clase, y son sus deseos
fervientes la paz y la prosperidad de
la República.

No tienen odio ni envidia á los que
hoy rigen los destinos del país, ni pue-
de señalárseles un solo hecho en que
aparezcan poniendo dificultades al Go-
bierno actual.

Si aisladamente algunos artículos
fogosos han dado notas discordantes,
lo lamentamos sinceramente; pero el
público sensato ha de ver que esas
notas no deben atribuirse al Partido
ni ser espejo de sus tendencias.

La Directiva Central del Partido,
estamos seguros de ello, hará una ma-
nifestación en este sentido.

La pasión política podrá darnos los
calificativos q' se le antojen; pero tene-
mos la seguridad de que, cuando pue-
da hacerse un examen imparcial de
nuestros propósitos, la justicia brillará
de nuestra parte.

La Juventud

Quiero también decir algo acer-
ca de la juventud, ya que es
imposible esperar nuestra rege-
neración política de las cabezas
endurecidas por los años: hablo
al presente y me dirijo al porve-
nir. Mis esperanzas se fundan en
los cerebros jóvenes y ardientes;
busco para formar la nueva Pa-
tria, elementos intocados por el
interés político; busco cabezas de
oro bajo cuyo cráneo resplandez-
ca la inmensidad de un cielo pu-
ro, diáfano, donde las ideas bri-
llen con toda su potencia como
las estrellas en su revolución eter-
na; pechos de bronce, cuyos ner-
vios, los cables del espíritu, no se
crispen ante el furor del rayo y el
estallido del trueno. Quiero lim-
pidez y gallardía; las manos que
deben de ceñir de flores la frente
de la razón, han de ser puras, sin
mancilla. Hablo á la juventud va-
ronil; á los que pasan sobre el
mar de las pasiones con el pie vi-
goroso y atrevido; á los que sue-
ñan con la libertad cuando soñar
es un delito; á los que no siguen
con la cabeza inclinada, fascina-
dos, las caducas teorías de los
dioses de antaño. A esos hablo;
mi corazón sólo tiene cariño y
admiración por los unos y des-
precio profundo por los otros. La
juventud ciega y vanidosa se un-
ce al solio; si ella depone su alti-
vez patriótica, sus bríos y su por-
venir en manos de un hombre; si
adora arrodillada la imagen de
César; nosotros, más enérgicos y
altivos, que no comerciamos con
nuestra, cabeza que vemos claro
en el fondo de las almas olímpicas,

cas, que vemos brillar en los cam-
pos de la Historia los puñales de
Harmodio, Aristogiton y Bruto
y la espada libertadora de Tran-
síbulo, no rendimos la cerviz á la
cuchilla, y despreciando las deli-
cias olímpicas, nos sumergimos
en las profundidades del Cocito,
donde si se padece y gime, al-
menos no se es esclavo de los
dioses. "¡Sueños, delirios!" sí; to-
do lo que queráis, pero nunca ab-
yección, nunca falsía, nunca vile-
za! ¡Idealistas! ¡Bien! recojo la
palabra; pero no esclavos, no ig-
norantes de lo que el hombre se
debe á sí mismo, no estúpidos a-
doradores del Becerro de orol
Pensamos, bien ó mal, pero pen-
samos; independiente es nuestro
cerebro, independiente nuestra
voluntad. No sé para qué con-
versáis con Catón, si no seguís
sus doctrinas; le dáis la mano á
Aristides á través de la Historia,
y luego lo vendéis; estudiáis la
ciencia del Derecho, no para co-
nocer la justicia, sino para saber
dónde está la verdad. Tropezar
con ella sería dañoso; es mejor
saber dónde mora para huirle
siempre. He aquí la prostitución
de la ciencia; eso no es Derecho;
eso no es Justicia; es una grose-
ra adulteración de sanos princi-
pios, á los cuales se les coloca
cualquier etiqueta!

La mente es como el sol; eva-
pora los conocimientos que as-
cenden en nubes al cielo del ce-
rebro, para llover luego sobre la
tierra en lluvia de sanas doctri-
nas, fecundando las demás cabe-
zas. Pero en el caso presente, no
ha sido bienhechora lluvia de teo-
rías racionales, sino nieve que ha
arrancado á los campos su verdor
y á las juveniles inteligencias sus
flores; nieve sobre los espíritus,
nieve que lo apaga todo si el al-
ma no la funde, y así no es ex-
traña la frialdad que reina en es-
sas esferas, en los polos de esas
cabezas nivosas, blancas, de quan-
do en cuando azotadas por co-
rrientes cálidas que nacen en el
mar del corazón, como el *Gouly
stream* en el golfo mexicano, y
no alcanza á fundir los témpanos
de hielo que aprisionan la nave
de una idea si se arriesga por es-
sas heladas regiones; en esos po-
los del entendimiento, que no tie-
ne siquiera el consuelo de ver le-
vantarse la aurora boreal sobre la
nieve cubriéndola de resplandores.
¡Ah! esas pobres cabezas subyu-
gadas; esas inteligencias que no
pueden dar á luz una idea sin
que venga un comadrón olímpico
á prestar sus conocimientos pro-
fesionales y mate, por su torpeza,
á la infeliz criatura! Yo os com-
padezco, desgraciados sin inicia-
tiva, de corazón escualido, tem-
bloroso, para quienes no hay
más luz que la que lleva en la
frente el carbunco, y para quie-
nes en la cabeza del dios de los
dioses olímpicos, hay un letrado
que dice: *non plus ultra*. . . . Yo
os compadezco; habéis perdido
lo más bello que existe, lo más
grande: la lámpara de oro que
cuelga de la bóveda del cráneo é
ilumina el entendimiento, la mis-
teriosa fuente de la luz y de la
vida, que esparce sus aguas lumi-

nosas en el cerebro: la libertad
del espíritu.

PASCUAL.

COLABORACION

Lic. don Ramón Loria Vega

Con profunda tristeza recibimos la
fatal noticia de la muerte del venera-
ble anciano, Licenciado don Ramón
Loria Vega.

Dechado de virtud y honradez, de-
ja en este mundo, numerosa y distin-
guida familia, que serán timbre de su
digno nombre. Todos los actos de
su vida quedan vivos en el libro de la
historia. Como soldado á las órde-
nes de los Generales Blanco y Cañas,
supo portarse como un valiente, has-
ta conquistarse, puesto de Jefe en a-
quellas filas, que derrotaron á los fili-
busteros.

Durante muchos años desempeñó
el delicado puesto de Magistrado de
la Corte Suprema de Justicia, en el
cual fué siempre, recto, justo y hon-
rado. El desmedido amor á sus hi-
jos, lo llevaron hacia el puerto de Li-
món, donde cruel enfermedad lo pos-
tró hasta exhalar el último suspiro.
Es triste verdaderamente ver caer un
árbol con cuya sábia se alimentó la
honradez y la virtud; pero que hemos
de hacer, sus actos serán para nos-
otros espejo luminoso para imitar su
conducta.

Numerosa y selecta concurrencia
acompañó sus restos á la última mo-
rada; se le tributaron honores milita-
res de Coronel, dando así justo y
merecido homenaje á su rectitud y
providad, pues siempre fué celoso y
exigente en el fiel cumplimiento de
sus deberes.

Descanse en paz el venerable an-
ciano, deseándole consuelo á sus afli-
gidos deudos.

C. M. U.

IDEALES VAGOS

IV ENTRANDO EN MATERIA

Sin ser filósofo, pero ni aun siquie-
ra escritor canzorro, me he obligado
á emprender un trabajo arduo y a
pensar más detenidamente sobre el
difícil problema que he iniciado, quan-
do no pretendí otra cosa que ponerlo
en el tapete periodístico para su solu-
ción.

Sin embargo, como yo poseo ideas
como las puede poseer cualquiera y
las he analizado á mi modo sin pre-
tender cosa alguna, no veo el obstá-
culo para exponerlas, importándome
un ardite que no lo haga en docto es-
tilo.

El hombre, como sér social, es el
objeto único á que se tiende, porque
en todo caso es el llamado absoluta-
mente á entender en los problemas
de la vida, no por sus formas, ni
siquiera por su entender, que depen-
de solamente de su cultura, sino por
su constitución física, por sus done-
naturales y por que está llamado por
sus condiciones á representar un pa-
pel bastante diferente al de la mujer.
Tomo pues al hombre como el tér-
mino conocido, para hacer una deduc-
ción importante y lo más justa que
pueda ser.

Es el hombre, pues, el que debe es-
tudiarse profundamente y como ya
nada nos debe interesar cuando esté
colocado en el nivel de la madurez,
por que ha sido completado su desa-
rrollo, tenemos que verle desde su
nacimiento y empezar allí nuestro
estudio.

El ser que nace, al abrir por prime-
ra vez sus ojos á la vida y aspirar los
primeros volúmenes de aire q' le han
de mantener en los primeros instan-

tes, está bajo la acción directa de las
leyes de la naturaleza, lo mismo que
el débil tallo de una planta cuando
asoma á la faz de la tierra, y en con-
dición igual al irracional tras el mo-
mento del parto que ha promovido.

Sin embargo, la nueva planta con-
tinúa siempre bajo las condiciones na-
turales que no solo le dieron la vida,
sino que le sostienen y le hacen vivir.

El irracional bajo las mismas con-
diciones, aunque en faz diferente, em-
pieza y continúa su marcha ó bien su
desarrollo; empero en el hombre, cu-
ya razón aun no desarrollada es ya
de por sí un título superior, no sólo
está adaptada á los leyes naturales,
sino que allí, indefenso é irracional
también por su infancia, se apodera
de él lo artificial, es decir, dos grandes
monstruos que más tarde le hacen
sentir todo su poder y toda su cruel-
dad: me refiero á las *leyes* y á las
creencias.

Bien poco importaría este acto abu-
sivo cuando se tratara solamente de
dar un lleno á la estadística y si todo
concluyera allí; pero no, después de
pasado este acto y el curso de con-
servación primitiva á que la misma
naturaleza nos empuja, (el cuidado
materno) empieza el futuro hombre
en la escuela del hogar á habituarse á
las doctrinas y á las costumbres de su
centro y á empaparse paulatinamente
de errores tan profundos, cuanto cul-
pables en aquellos que cultivando las
inteligencias empobrecidas, esperan
sus resultados con impaciencia.

¿Por los medios presentes ¿es el
hombre conducido hacia la posesión
de su libertad?

No! en la escuela del hogar, tal
como hoy se encuentra universalmen-
te, con raras excepciones, es donde
aprendemos las más ridículas doctri-
nas que indudablemente deben influir
demasiado en nuestra vida.

Un sabio ha dicho, que el vaso
conserva siempre el olor del primer
perfume que encerró, y el hombre en
lucha abierta con su razón, difícil-
mente puede desalojar las nociones
nocivas y ridículas que allá en los
primeros tiempos le infiltraron.

Sin embargo, los dueños de la ig-
norancia, es decir los bárbaros que
se apoderan de la debilidad que no
ofrece resistencia, se cuidan mucho de
permitir alguna vez dejar entrar la
luz en los cerebros, no torpes por
naturaleza, sino oprimidos por la fuer-
za de los absurdos y viciados por la
intención de los malvados que tienen
cegada la humanida con su falso brillo
y con sus obras inhumanas.

La escuela del hogar, es pues, la
llamada á encaminar los primeros
pasos en el sendero de la libertad.

PAUL VAN DUK.

Talón de Oro

(Continuación)

La campaña que aquí hacen los grandes
deudores en favor del papel moneda, no es,
pues, una cosa nueva. Se trata de intere-
ses que siempre pugnan por hacerse oír.
Lo que sí no se había visto en ninguna
parte, es que los defensores del papel-mo-
neda y de sus excelencias para favorecer
el desarrollo de los países, hubieran llega-
do tan lejos como los de aquí.

Bien está, señor Presidente, que se de-
fienda el papel-moneda con argumentos
como el de que es un buen signo de va-
lor para propender al desarrollo de la in-
dustria, en países pobres, ó el otro de que
es un circulante barato y abundante; pero
no es aceptable en manera alguna que se
llegue al extremo de colocar en una situa-
ción deprimida, vergonzante, á los que
pensamos de otra manera. Esto es lo que
se ha visto aquí, y no se había visto antes
en ningún otro país, al menos que yo sepa.
Decir á los que combaten la iniquidad

del papel-moneda, que son defensores de intereses mezquinos, que son los paladines de la usura contra el interés verdadero del pueblo, es cosa que sólo en Chile se ha visto, y esto me hace recordar una historia que oí hace algún tiempo en Francia.

En cierta prisión, hubo una vez un desorden extraordinario: los reos se sublevaron y lograron tomar las armas de los jefes y soldados que custodiaban la prisión. Los encerraron a cada uno en un calabozo; y, en seguida, antes de emprender la fuga, se distribuyeron los papeles del director y demás empleados, dieron órdenes y castigaron y vejaron a los que tenían la misión de custodiarlos para impedir que hicieran sus fechorías.

Eso me parece que se hace con nosotros en este momento: se invierten los papeles y los verdaderos culpables nos presentan como defensores de intereses vedados, como defensores de negocios turbios, como gentes poco honradas.

¿Es tolerable, es lícito llevar la exajeración hasta estos límites?

Con que los que pensamos que el gobierno debe pagar honradamente lo que debe, los que combatimos las usurpaciones de los *arruinados* contra los hombres de trabajo, somos amparadores de la usura?

Y todavía el honorable diputado por Auro, para dar forma concreta a sus cargos, para hacer más patente el fondo de su discurso, que no ha sido otro que el de presentarnos como inescrupulosos y poco honrados a los que tenemos ideas distintas de las de su señoría, ha formulado un proyecto de acuerdo a fin de que la Cámara declare que los directores, los propietarios, los accionistas y los abogados de Bancos, no tienen votos en materia económica, por estar implicados en virtud del artículo 127 del reglamento, que habla de los negocios en que tengan interés personal los diputados ó sus parientes. Esto no ha sucedido jamás en otros países.

El señor Ivarrazabal Zañartu.—Si su señoría se hubiera encontrado presente cuando espliqué mi proyecto, habría oído los precedentes fundados en que lo apoyé. Y en todo caso, ruego al señor diputado que tenga presente que mi propósito está muy lejano, de ser el que su señoría me atribuye.

Por otra parte, debo rectificar otra aseveración que ha hecho el señor diputado.

Su señoría ha dicho que esto no ha sucedido nunca. Debo manifestar al honorable diputado que el 24 de setiembre de 1885 el señor Recabárren presentó un proyecto igual al mío.

El señor Ibáñez.—Dije que esto no se ha hecho en otros países.

No estoy acostumbrado a discutir con la frente baja. Soy honrado y tengo la convicción de serlo, y creo que tal es la opinión que les merezco a mis honorables colegas; y cuando el señor diputado dice aquí que yo no tengo derecho de dar mi voto en esta cuestión, por hallarme ligado a otros intereses que no son los del país, me levanto con la frente alta para decir: yo tengo en ésta como en todas las cuestiones mi criterio libre é independiente de hombre honrado y escrupuloso.

El señor Ivarrazabal Zañartu.—La proposición que he formulado no puede apreciarse de esa manera.

El señor Pinto Izarra [presidente].—Ruego al señor diputado que no interrumpa.

El señor Ivarrazabal Zañartu.—He deseado hacer una rectificación al señor diputado, porque esto me evita tener que hacer uso nuevamente de la palabra.

El señor Ibáñez.—Yo voy a terminar en unos cuantos minutos más. Después me rectificará el señor diputado.

Para concluir, iba a agregar que yo soy uno de los diputados que deben considerarse incluidos con el proyecto de acuerdo con el honorable diputado por Angol, porque soy abogado del Banco Hipotecario de Chile.

Y creo que no necesito hacer argumentos para manifestar a la Cámara que esa circunstancia no me liga, no me quita

libertad para emitir mi opinión. Sólo lo he enunciado para que la Cámara vea cómo se exajeran estas cosas. Esa institución es una institución hipotecaria, que nada tiene que hacer con el dinero ni los préstamos del Estado; es un mero intermediario entre el agricultor que solicita un préstamo y el capitalista que se lo hace. Con una mano recibe los dividendos que el uno le paga y con la otra mano los entrega al acreedor. ¿Qué intereses tiene esa institución en esta cuestión. Si alguno no tiene, no es otro que el que se mantenga el valor de la moneda, que cuando se deben cuatro, se paguen cuatro y no dos. Y este es un interés de todos, un interés legítimo, de todos los habitantes de la República.

De manera que no me creo incluído, que no me creo imposibilitado para emitir mi opinión en esta materia.

Creo que más implicados que los abogados que reciben honorarios de las instituciones bancarias, más implicados que los directores que emiten su opinión en los consejos de los Bancos, más implicados que los accionistas, mucho más implicados están, mayores intereses tienen ligados a la solución de este problema, los grandes deudores, esos afligidos que tanta bulla forman en todas partes para hacer su negocio a costa ajena, a costa del pueblo, esos deudores que se hacen representar y que encuentran defensores dentro de esta Cámara. Esos sí que tienen intereses efectivos que los ligan a esa solución; y habría mayor razón, sin duda, para que se les aplicara el proyecto de acuerdo del honorable diputado de Angol.

El señor Díaz Sagredo.—Entonces no votaba nadie.

El señor Ibáñez.—No insisto en este punto, porque creo que el proyecto de acuerdo del honorable diputado por Angol debe discutirse como una reforma del reglamento, ó como un incidente extraño a la orden del día, pues no forma parte del proyecto que se discute.

Para concluir debo manifestar a la Cámara que, propiamente hablando, todas las observaciones que he hecho relacionadas con el fondo de la cuestión, generalmente llamada cuestión económica, las ha hecho por necesidad, compelido a ello, pues declaro que, a mi juicio, no es esa la materia que está en debate, sino el aplazamiento de la ley de conversión metálica.

Esto es lo que ha propuesto el gobierno, lo que se pide dentro y fuera de la Cámara, lo que propone la comisión de hacienda, de que tengo el honor de formar parte.

A ese aplazamiento casi no se ha hecho objeciones; de modo que, propiamente, no es eso lo que se ha discutido. Unos se han manifestado partidarios del régimen metálico, que otros consideran dañoso; pero nadie habla en contra del aplazamiento.

¿Por qué? Porque tanto los que sostienen la conveniencia en mantener el régimen metálico como los que la impugnan están de acuerdo en que en el momento actual no es conveniente proceder a esta operación; y como el honorable señor del Campo ha creído que debía hacer objeciones, que debía atacarme el propósito de ese proyecto, por más que su opinión creo que está sola ó casi sola, se hace necesario explicar en dos palabras por qué este proyecto deberá contar con la aprobación de la honorable Cámara.

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA

Del Paraíso

Señor Director de EL DERECHO San José

Muy señor mío:

Mis ocupaciones agrestes privaronme del placer de dirigir a V. una pe-

queña correspondencia, pero ya que el temporal me obliga a estar metido en mi choza, como un monje en su celda, voy a referirle algo de lo que pasa en este pueblo tan dejado de la fortuna, como dijo alguien.

Puentes.—Estamos agotados ya de pagar detalles para la construcción de un puente en el camino a Cartago, sobre el río Blanquillo y aun no han dado principio a los trabajos de la obra, pero, como todos aquí somos ciegos, sumisos a la autoridad, nadie dice esta boca es mía para reclamar el buen empleo de este dinero.

Filarmonía.—Ya de esta vez no será una ilusión; el entusiasta cuanto competente Cura, Presbítero don Juan Garita se ha encargado de tan ardua tarea ad honorem.—Bravo, Padre! que tenga buen éxito en su labor.

Escuelas.—Las escuelas están bajo la dirección del competente normalista, don Juan L. Madriz. La de niñas está servida por maestras idóneas, dedicadas religiosamente a sus tareas, por lo que se augura satisfactorios resultados. Sensible es que a fin de año continúen las reformas en el personal. ¿Por qué no haber dejado a la distinguida profesora señorita Isabel Alvarado que terminara el curso lectivo? Las escuelas pierden mucho con estos cambios prematuros. En la de varones hay un maestro que no se aviene con las disposiciones del nuevo sistema pedagógico vigente; demuéstranlo la dureza como trata a sus alumnos y los discursos prolongados y á veces ruidosos que acostumbra emplear al explicar las lecciones. Otro, rara vez se presenta a dar lleno a sus obligaciones escolares *los lunes*. ¿En qué consistirán tan marcadas faltas?

Cañería.—Poco contentos están los vecinos con el resultado de esta obra que había formado gratas ilusiones. Nótese algunos desperfectos demostrados por el agua que á manera de manantiales brota en varios lugares y ciertas irregularidades en el servicio que á veces son perjudiciales. Esperamos que el fontanero, que es persona inteligente y de alguna pericia en el oficio, subsane pronto estas faltas.

En mi próxima tendré el gusto de hablarle de otros asuntos de interés general.

Del señor Director, atto. s. s.,

EL CORRESPONSAL.

Paraíso, 30 de setiembre de 1902.

GACETILLAS

Óbito.—Con profunda pena consignamos en nuestro diario la muerte de don José Solís, padre de nuestro querido copartidario y leal amigo don Emilio Solís. El entierro se verificó hoy á las diez de la mañana saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de la Merced. Numerosa fué la concurrencia que acompañó el cadáver hasta el Cementerio; iban allí el Jefe del Partido Republicano, Lcdo. don Máximo Fernández, y otras muchas apreciables personas. Reciba don Emilio y demás familia nuestra más sincera manifestación de condolencia.

Sal á la herida.—Del periódico *El Amigo del Pueblo*, de Aguachapán, correspondiente al 28 de setiembre próximo pasado, tomamos la siguiente gacetilla que agradecemos:

"Congreso de estudiantes.—Con toda solemnidad se inauguró en San Salvador, el 19 del corriente, el 2º Congreso Centroamericano de estudiantes. El señor Ministro de Relaciones Exteriores presidió el acto y declaró inaugurados los trabajos. Saludamos cordialmente á los Delegados centroamericanos, sintiendo que los de Costa Rica no hayan podido concurrir. Ojalá que su permanencia

en este país les sea grata, y que las labores del Congreso den resultados benéficos á la Patria anhelada por el verdadero patriotismo."

¿Qué iban á concurrir, colega! Si usted lo *siente*, el Club de la Juventud lo siente más. Ellos, que se consideraban los abanderados de la Juventud costarricense, lejos de dar muestras de virilidad y energía se pusieron á llorar como niños cuando el *tata* les *negó* el *tostel*. Bien hecho que se los hayan negado por *pedigüenos*, todos se encapricharon en quererlo coger y resultado, que á todos. . . . *se les fué*.

Sírvales esto de lección para que en lo sucesivo no se duerman en brazos del *Ser Supremo* y para que en otra oportunidad, cuando vean alguna *costita* halagüeña en arrebatina no se tiren en *montón* porque se raspan las manos y no cogen nada.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

OCTAVIO QUESADA ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el nº 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriatico Froli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se enarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedestales, fuentes, baños, pavimentos, guardaciones, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y pulpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

PARATISMOS vendemos una partida de libros de segunda mano. PADRON & PUJOL.

Aviso

La persona que me presente ó me drazón del paradero de una vaquilla barro, sa, bien formada, sin fierro, cachos al tiro y como de dos años de edad, que desapareció hace un mes de un potrero de doña Rosa Z. v. de Ortiz, sito en Los Espinos, jurisdicción de Barba, le daré una buena gratificación además de reconocerle los gastos que haga para adquirirla.

Heredia, setiembre 3 de 1902.

Sara Araya v. de Arguedas.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Parroquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se darán detalles.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, Al Siglo Nuevo, Almacén de Aguarrates de Pagés Hermanos Sucosores, La Bastida y La Gran Vía.
 CARIACOS: Herro Hermanos, Heredia, Herro Hermanos, Aljueva, Pulpería de Nieto, PONTARENAS, LA MASCOYA, y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —
 Rotulación, Circulación é impresión
 —DE—
 Invitaciones para funerales y entierros
 PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.
 Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.
 Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.
 San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO
 [cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparezca escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.